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□ 本报记者 卢 岳

不久前，“高铁该不该卖卫生巾”的
话题引发持久讨论，一时间让原本“娇
羞”的女性卫生用品成为消费者及行业
内外关注的焦点。

记者注意到，不断升级的健康意识
和消费需求，也让市场对更高安全性的

“医护级”产品需求日益上涨——“医护
级”卫生巾销量逐年增长，产品不断更
新迭代，在满足消费者更健康安全的实
用需求同时，也让行业技术实现了创新
性突破。

“医护级”抢滩中高端市场

今年7月举办的第二十九届生活用
纸国际科技博览会—生活用纸和卫生
用品国际论坛上，中国造纸协会生活用
纸专业委员会副秘书长曹宝萍在主题
为《中国卫生用品行业的现状和发展趋
势》的报告中指出,在中国卫生用品市场
和渠道变化中,卫生巾市场的需求分层
明显,女性卫生用品呈现出市场规模持
续扩大、产品中高端化、个性化趋势显
著等特点。

她指出，中国女性消费者健康护
理意识和消费能力不断提升，更注重
卫生巾的产品品质、功能性、材料安全
性和产品体验感。与此同时，随着中
高端国产品牌的崛起，新生代消费群
体愈发青睐国货精品及更具个性化的
产品设计。

“以前是买品牌，现在是买品质。”
家住北京市朝阳区的消费者赵娜告诉
记者，如今自己选购卫生巾时主要标
准是“无菌”和“低敏”，当下流行的“医
护级”卫生巾成为首选。“经期卫生至
关重要，经常看到一些科普文章中说
卫生巾可能带来的健康隐患，相对于
普通卫生巾，医护级的标准更高、使用
更安全卫生。”

记者看到，当下备受消费者追捧的

医护级卫生巾正迅速抢占中高端市场，
让健康、舒适、好用、低敏等关键词将不
再是“单选”，而是融合成为卫生巾产品
的“集成标配”。

卫生、性能及安全性更具优势

“医护级标准的卫生用品，其产品
的卫生安全指标和其它特性优于普通
级和消毒级。”业内人士指出，相较普通
卫生巾，医护级卫生巾的区别主要体现
在卫生指标、性能指标、安全指标三方
面。“医护级标准，对细菌菌落总数的要
求是国家标准的十分之一，且不得检测
出真菌菌落；在吸收倍率、吸收速度指
标要求上，医护级与国家标准相比有了
大幅提高；同时，医护级卫生巾标准增
加了安全指标，毒理学指标要求，铅、
砷、镉、汞等重金属限量值，另外对甲醛
含量的要求更严格。”

记者了解到，在2019年1月11日由
全国卫生产业企业管理协会标准与认
证专业委员会和中卫安(北京)认证中心

主办的第二届卫生安全论坛暨全国卫
生健康科技支撑技术应用研讨会，公布
了我国纸尿裤、卫生巾等卫生产品医护
级卫生安全认证标准。同时，国产品牌
倍舒特于 2019年推出行业首个医护级
卫生巾产品。

对此，倍舒特科技董事长兼首席执
行官刘崇九在接受记者采访时表示，

“干净、舒适”应是对卫生巾产品最基本
的要求，倍舒特早在 2018年起，就参与
了《医护级纸尿裤标准要点及实施指
南》及《医护级卫生巾标性准要点及实
施指南》的编写，并先后参与了《医护级
卫生巾（护垫）》团体标准、《医护级女性
卫生裤》等行业医护级标准的起草工
作，于 2019年率先推出医护级卫生巾。

“例如倍舒特医护级卫生巾均由电子束
辐照消毒，且每包均有消毒日期，密封
夹链包装袋符合GB 4806.7-2016安全
材料及制品要求，产品更通过医护级17
项安全指标检测，实现了无添加、无荧
光、无甲醛。”

推动行业研发水平升级

记者看到，在更健康安全的消费需
求下，以医护级产品为卖点的卫生巾产
品也成为不少传统品牌的研发新方
向。目前在售的医护级卫生巾主要以
国产品牌为主，除了具有近30年品牌历
史的倍舒特外，还涌现出如舒卫康、尤
娜丝等新晋品牌，千金药业也推出了名
为千金静雅品牌的医护级卫生巾产品。

值得注意的是，2011年工业和信息
化部等部门发布的《产业用纺织品“十二
五”发展规划》中就提出了采用生物可降
解型、抗菌、超吸水等功能性纤维原料提
升妇女卫生用品的结束性能指标，引导
女性卫生用品行业向生产中高端产品发
展；2019年3月，国家市场监督管理总局
发布的《关于进一步加强日用塑料制品、
儿童玩具、一次性使用卫生用品质量安
全监督检查的通知》中明确提出了推进
对女性卫生用品的长效监管机制建设，
监督行业的生产和发展。

“消费需求的升级，将助力行业水
平的持续提升，多样化、差异化发展将
成为产品研发的主流方向，我国卫生用
品设备行业设备制造正加速迈入智能
定制化和精度提升阶段。”对于未来行
业的发展趋势，中国造纸协会生活用纸
专业委员会副秘书长曹宝萍表示。

刘崇九对此也指出，产品的舒适度、
透气性、抑菌效果、轻薄体验等需求，也
推动着行业提升研发水平以提高产品质
量。另外，在国家实行环保政策的背景
下，女性卫生用品的生产企业的原材料
选择也向天然材料和生物可降解材料倾
斜。卫生巾企业需及时洞察市场变化，
引进更先进的技术以满足消费者的需
求。“另一方面，横向融合的跨界协同发
展也将成为未来行业的重要方向，在科
技的赋能下，卫生巾企业将广泛参与供
应链、产业链合作，整合技术应用资源，
更好服务消费市场。”刘崇九如是说。

在不久前闭幕的 2022 年北京时装
周上，看完本土设计师的时装大秀后，时
尚达人徐绮感慨地说，随着文化自信不
断提升，我国传统的如意、莲花、曲波纹、
窗花等经典纹样被运用到秀场服装上，
传统文化与现代时尚相互辉映，展现了
我国服装设计的不凡实力。

中国纺织工业联合会副会长、中国
服装协会会长陈大鹏在接受记者专访时
表示，党的十八大以来，我国服装产业面
对全新的发展环境，推进高质量发展，产
业素质和创新水平大幅提升，基本实现
了服装制造强国的既定目标。未来，我
国实现从服装制造强国向时尚强国转变
的大趋势不会改变。

原创设计凸显特色

近日，太平鸟发布了一期全新的电视
商业广告。这期广告以微型光影舞台剧
的形式展开叙述，将Z世代人群和产品进
行了连接，一经发布就取得了巨大反响。

太平鸟这家有着 20年历史的企业
自 2015年开始向年轻化和潮流化转型
后，就紧抓Z世代需求的基本逻辑，并不
断加码国潮、引领消费，实现了高效破
局。太平鸟是中国服装时尚化的一个缩
影，而时尚创新是服装行业发展的灵
魂。陈大鹏介绍，党的十八大以来，我国
服装产业以“增品种、提品质、创品牌”为

抓手，深入研究消费升级特别是主力消
费人群年轻化、时尚化、个性化的趋势和
要求，加大产品企划、创意设计和时尚运
营力度，注重从穿着场景、使用舒适、时
尚美学、生态环保、自然健康等方面提升
时尚体验，从工业设计、时尚创意、文化
融入、数字消费等方面满足消费需求，时
尚供给能力和水平大幅提升。

中国服装的时尚价值逐步得到国际
市场的认可。据海关统计，今年上半年，
我国服装累计出口额为801.7亿美元，同
比增长12%，创历史同期新高。

记者走访服装企业也发现，作为时
尚发展的核心能力，国内服装行业的时
尚创意设计能力从过去的简单模仿阶
段，逐步过渡到主张原创设计、凸显中国
特色的自主创新阶段，文化承载与运用
能力明显提升，设计人才梯队有效建
立。同时，由专业机构、重点企业、产业
集群、专业院校组成的流行趋势协同研
究发布机制初步形成，有力保障了流行
趋势的系统传导与价值转换。

进入新时代，服装产业发展迎来新
空间。“中国市场正在上演着全世界最大
规模的时尚消费变革和升级。”陈大鹏表

示，个性化、时尚化趋势加速，特别是我
国消费者文化自信不断增强，为我国服
装企业和品牌产品开发、设计创意、模式
创新等全方位创新提供了巨大的市场。

科技创新持续发力

时尚能力的持续提升，离不开行业
科技的创新和应用能力的增强。日前，
一场以“致敬冬奥”为主题的安踏大秀亮
相北京时装周舞台。作为北京冬奥会官
方合作伙伴，安踏在本届北京时装周上
首次展示了新一季的炽热科技系列产
品，向外界传递出打破运动和生活界限
的设计理念。

“安踏坚持以专业为本，通过奥运科
技加持各类装备，将大家拉回到冬奥赛
场上。在此基础上，我们通过各品类的
创意穿搭，让消费者看到安踏年轻的一
面。”安踏副总裁、首席媒体官朱晨晔说。

陈大鹏表示，近 10年来，面对新一
轮产业革命，服装行业基础研究日益活
跃，新技术、新材料、新工艺应用愈加广
泛，产业数字化、网络化、智能化转型走
在世界前列。

功能性服装新品层出不穷。三六一

度（中国）有限公司用舒弹丝棉涤弹力汗
布制成的服装舒适、服帖，回弹性好，不
易起包、变形，性能明显提升。浙江义乌
露炜针织内衣有限公司用改性聚酰胺66
面料生产的瑜伽服具有保暖塑身、抗菌
防臭等功能。

数字化、智能化技术创新也为传统
的服装行业带来新动能。服装行业所需
的物联网、传感器、智能制造等技术迅猛
发展，产业综合集成应用水平大幅提升，
特别是大量采用全流程自动化制造模
式，智能化现代工厂不断涌现，为服装产
业构建快速反应的供应链和服务链体
系，推动质量变革、效率变革、动力变革，
加快优化供产销经营环节和提高物流效
率提供了重要的动力。

科技是根基，创新是翅膀。陈大鹏
表示，在这一轮科技发展过程中，我国服
装行业涌现出一批敢于创新、勇于发展
的优秀企业。比如，大杨集团全面进军
智能制造，大力推进“两化”深度融合，构
建起多品种、小批量、高品质、快速反应
的生产体系，成为行业智能制造发展的
新榜样。本土跨境电商SHEIN则基于数
字技术的深度应用，打造了从时尚需求

捕捉到全产业快速反应的市场体系，为
服装企业在互联网时代的创新发展作出
了积极探索。

自主品牌已成主流

前不久，全球领先的第三方企业品牌
评估机构 Brand Finance发布了 2022年
全球服装时尚品牌价值50强榜单，安踏、
李宁、波司登等5个中国品牌上榜，折射
出中国品牌正在快速崛起。

品牌是供给侧与需求侧的结合体。
GRACE CHEN品牌创始人、瑰丝陈时装
设计（上海）有限公司CEO陈野槐表示，公
司的目标就是让“中国美”成为“世界美”，
创造和传播属于世界的中国时尚语言和
风格，在世界时尚舞台独树一帜，发掘和
彰显当代中国女性的时尚和精神风貌。

品牌高质量发展是行业高质量发展
的重要标志。天眼查数据显示，目前，我
国有服装相关企业2270万余家。拥有庞
大产业基础的我国服装行业，要实现从制
造强国向时尚强国的转变，必定要基于一
大批世界级品牌的成长与发展。

陈大鹏表示，党的十八大以来，我国
服装行业持续完善品牌培育和推广体系，

自主品牌市场认知度与国际影响力不断
提升，品牌价值开始向世界服装产业价值
链的高附加值领域渗透，成为引领行业创
新发展和转型升级的关键性力量。

在国内服装市场，自主品牌已成为
主流。陈大鹏说，自主品牌在国内主要
大型商业实体服装品牌中占到 85%左
右。特别值得注意的是，一批富含文化
内涵的服装品牌迅速崛起，比如以汉服
热、国货潮为代表的富有文化内涵、高颜
值的品牌正快速发展；原创潮流品牌则
凭借日渐成熟的质量、设计、文化运营，
成为服装消费的重要力量，消费比重已
提高到15%。

从全球来看，我国服装行业国际资
源配置能力和国际化水平均有了明显提
升，国际化发展不断取得新成效。

陈大鹏介绍，之禾、艺之卉、歌力思、
李宁等一批优秀自主品牌进军国际市
场，纷纷建立海外设计机构，构建海外营
销网络，打造海外市场运营中心，品牌知
名度不断提高，品牌国际化形象日益饱
满。与此同时，我国服装品牌还通过与
国际知名设计、研发、品牌、管理等机构
合作，把国际各类智力资源引进来，推动
产业整合创新。我国优秀服装品牌正实
现从产品“走出去”、产能“走出去”到全
球资源整合、跨国资本并购的历史性跨
越。 （刘 瑾）

10月 13日，记者从广州市市场监管局获悉，广州市地方标准
《直播电商营销与售后服务规范》（以下简称《规范》）于10月14日起
正式实施。《规范》旨在规范直播电商营销及售后服务，促进网络直
播行业健康有序发展。值得一提的是，《规范》对虚拟主播进行定义
并纳入标准范围。

据介绍，广州市市场监管局会同市电商协会、市直播电商协会
和省、市广告协会等行业组织，引入标准化研究机构，调研编制的

《规范》旨在规范直播电商营销及售后服务，促进网络直播行业健康
有序发展。

该《规范》结合广州地区实际，从营销和售后两大维度，明确了
开展网络直播营销活动的主播、直播营销人员、直播营销人员服务
机构、直播营销平台、直播间运营者和商家等相关方的资质、要求、
责任、义务，特别是对虚拟主播进行定义并纳入标准范围。

广州市市场监管局有关负责人表示，《规范》夯实了直播平台和
MCN机构的主体责任，如要求“应当记录、保存直播内容，保存时间
不少于六十日”“应建立直播主体、主播、直播营销人员服务机构、商
家的黑名单制度和退出机制”“对主播和商家等进行消费者满意度
调查”“对签约主播进行分级分类管理，对各级主播设置对应的培训
计划、管理机制”等。同时，该《规范》还突出保护青少年、儿童，如要
求“不得在中小学校园、幼儿园内进行直播电商营销活动”等。

据介绍，该《规范》依据《电子商务法》《广告法》《网络交易监督
管理办法》《网络直播营销管理办法（试行）》等法律法规，在编制过
程中充分调研业界并广泛征询专家、公众意见，是广东省内首个直
播电商地方标准，有利于进一步促进直播电商新兴业态共建共治共
享，标志着广州直播电商步入规范化发展新阶段。

（广州日报）

国庆假期，福建省福州市乌龙江
边，彩色飞盘在沙滩公园上空来回划
过，接盘、闪躲、传盘……一群年轻人正
在体验运动的乐趣。

随着公共健身设施的完善与全民
健身意识的提升，公众的健身方式新意
迭出，飞盘、腰旗橄榄球、陆地冲浪等小
众体育运动逐渐进入大众视野，不仅带
动了人们参与体育运动的热情不断提
升，也拉动了体育消费快速增长，为体
育产业注入活力。

“近年来，大众体育呈现出包容性、
多元化、细分化的趋势，进一步带动体
育行业细分品类的发展。”安踏集团副

总裁李玲说，十年前，大众对体育行业
的关注以竞技为主，但如今，大众运动
和体育产业发展互相促进，体育运动由
竞技需求变成人们全新的生活方式。

在小众运动兴起的同时，健步走、
跑步等传统健身方式也在悄然“智”
变。在全国多地的智慧体育公园里，刷
脸比拼健身步数、运动能量兑换免费储
物空间、在智能座椅上无线充电等举措
为健身增添了别样乐趣。

“现在户外的健身设备、公共设施
更完善了，运动装备的选择和功能性也
更多，无论是青年还是老年人都更愿意
走出门健身。”喜欢健步走的朱女士说。

在福州城市森林步道，穿梭在城市
与森林间的健身步道吸引着不同年龄
段的游客前来打卡。记者观察到，不少
年轻人都选择穿着国产体育品牌装备。

中国传媒大学学生刘洋告诉记者，近
年来，国产品牌的审美和设计品位在上
升，能够较好地满足年轻人的潮流需
求，能成为一定时期的时尚风向标。

近年来，中国青年对本土品牌的认
可度不断提升，“不怕贵只要好”的青年
消费心态促进国产品牌不断升级提质。

“现在的‘90后’‘00后’，对于国产
品牌更有自信心了，这从整体上推进了
体育行业赛道的空间。”特步集团董事

局主席兼首席执行官丁水波说，过去人
们参加所有运动都穿一双鞋，现在随着
消费升级，消费者对不同体育运动装备
的功能也有了差异化需求，体育品牌要
抓准这一定位，差异化发展。

匹克体育首席执行官许志华说，现
在的国产体育产品，品质一定要经得起
考验，所有产品都要具有高科技、高颜
值、高体验的“三高”特性。

见证体育品牌高质量发展的消费
者，对国产品牌充满信心。“支持质量和
设计都‘在线’的原创国货，也希望这类
品牌可以走向世界。”24 岁的黄梦晓
说。 （张文嵘）

10月10日，中国赣菜品牌推广中心
在江西南昌揭牌成立。

中国赣菜品牌推广中心是江西省首
个集赣菜文化宣传、产品展示、数据分析
和品牌推广于一体的综合平台。中心将
采用“政府+企业”“线上+线下”相结合
模式，为行业协会和赣菜企业提供全链
条服务，助力赣菜产业高质量发展。

近年来，江西省商务厅持续开展赣
菜“扬名”行动，先后出台多项助力赣菜
发展相关文件；成立省商务厅打造赣菜

品牌领导小组办公室；开展十大赣菜、十
大名小吃和名街名店名厨的评选；打造
中华米粉街、紫荆夜市等城市美食消费
地标，在海内外宣传“江西美如画、赣菜
香天下”的形象。

江西省商务厅党组书记、厅长谢一
平介绍，下一步江西省商务厅将切实履行
好牵头部门职责，全力支持赣菜在宣传推
广、科研创新、交流合作等方面下真功，为
持续打响赣菜品牌、助力商贸消费、促进
产业发展做出更大贡献。 （新华网）

10月12日，农业农村部公示了2022
农业品牌精品培育计划名单，重庆奉节
脐橙、荣昌猪、涪陵榨菜等3个农业品牌
入选。

“重庆入选的3个农业品牌，均具有
规模大、品牌效益突出、带动能力强等特
点。”市农业农村委相关负责人介绍，其
中，奉节脐橙是重庆优势脱贫主导产业
之一，其品牌价值达 182.8亿元，位列全
国脐橙类第一。目前，奉节县种植脐橙
年收入达 10万元的果农超过 2000户以
上。今年，奉节脐橙预计年产量达40万
吨，综合产值超38亿元。

荣昌猪是中国三大优良猪种之一，
有肉质好、耐粗饲、杂交配合力好、瘦肉
率高等优良特性。荣昌常年存栏荣昌母
猪4.2万头，保有血缘29个，是我国推广
面积最广的优秀地方猪种。截至目前，

“荣昌猪”已纳入国家生态原产地保护产

品名单和国家级资源保护名录，获得国
家地理标志证明商标等荣誉，去年荣昌
猪品牌价值达36.81亿元，以生猪为主的
畜牧产业集群规模更是达到200亿元。

“涪陵榨菜”是享誉全国的“国民下
饭菜”。2022年，涪陵区青菜头收砍面
积72.95万亩，总产量162.6万吨，榨菜产
业总产值达 130余亿元，“涪陵榨菜”品
牌价值达 147.32亿元，其中 100余个产
品远销全国各地市场，并出口50多个国
家和地区。

据悉，此次全国共有粮食、果品、蔬
菜、茶叶、畜禽、水产、其他等7个品类的
75个农业品牌入选。根据相关要求，入
选的这些农业品牌将在资金、政策、技
术、人才、宣传营销等方面予以重点扶
持，力争形成一批产品优、信誉好、产业
带动作用明显的优质特色农产品品牌集
群。 （重庆日报）

抢滩中高端“医护级”女性卫生用品成市场焦点

服装业持续提升时尚活力 自主品牌已成主流

全民健身赋能体育消费 国产品牌迎来高质量发展
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2022农业品牌精品培育计划名单公示
重庆3个农业品牌入选

讲好赣菜故事 打响赣菜品牌 中国赣菜品牌推广中心揭牌成立


